

José Luis SICRE, *Jueces (Comentarios teológicos y literarios del AT y NT)*, Estella, Verbo Divino, 2018, 608 pp., 50 euros.

José Luis Sicre, antiguo director del Comentario teológico y literario de la Nueva Biblia Española, aporta a esta colección un amplio y exhaustivo comentario al libro de los Jueces. La obra destaca en primer lugar por proporcionar un arsenal bibliográfico. Amén de la amplia bibliografía ofrecida tras la introducción, está también la que se facilita antes del epígrafe dedicado a cada juez mayor (también antes de Abimelec) y del bloque (dividido en dos) de los jueces menores, así como la que precede al comentario a cada perícopa.

Tras un interesante prólogo en el que destacan las perspectivas de interés de la obra y los enfoques de lectura, Sicre nos ofrece una amplia introducción que coincide básicamente con la que escribió para la obra *Historia y Narrativa* (Verbo Divino, Estella 2017). En ella sobresalen la original y novedosa estructura tripartita (introducción, historias de jueces, hundimiento) que propone para la obra, el análisis desde diversas aproximaciones metodológicas a su complejo proceso de formación (ofreciendo al respecto un excelente status

quaestionis), y la revisión del texto de la NBE, desde la BHQ, los escritos de Qumran y las principales versiones.

Cada perícopa analizada se abre con un excelente aparato crítico en el que se combinan datos filológicos y de crítica textual. En el comentario suele incorporar los puntos de vista de los principales comentaristas, concluyendo con el suyo. Una estrategia que se agradece es que al final, o a veces al comienzo de la exégesis de cada unidad, ofrezca comentarios y conclusiones que ayudan al lector a seguir el planteamiento y la teología general de la obra, evitando el riesgo de que quede desorientado por las tramas particulares presentes en el texto. En este sentido, destaca también el epílogo, una pieza muy breve, pero a través de la que, con dos pinceladas maestras de intertextualidad y una pregunta retórica con su correspondiente respuesta, se conecta perfectamente el tenor de la obra con el de los libros que narran la siguiente etapa de la historia deuteronomista. Finalmente, el volumen se completa con un índice temático y otro de autores.

**Pablo Díez Herrera**

Centro de Estudios Teológicos de Sevilla  
pablodiezherrera@gmail.com